

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen = Swiss forestry journal = Journal forestier suisse

Herausgeber: Schweizerischer Forstverein

Band: 146 (1995)

Heft: 10

Buchbesprechung: Buchbesprechungen = Comptes rendus de livres

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

KUONEN, TH.:

Histoire des forêts de la région de Sion du Moyen-Age à nos jours

(Cahiers de Vallesia, 3)

676 p.

Archives de l'Etat du Valais, Sion, 1993

Au terme d'une longue carrière d'ingénieur forestier, Théodore Kuonen n'a pas tourné le dos aux forêts du Valais central dont il avait pris soin, mais s'est plongé dans leur histoire en dépouillant toutes les archives disponibles du canton et des communes. Il en livre ici (après une étude complémentaire consacrée aux pâturages) le fruit considérable et savoureux. L'espace considéré (vallée du Rhône entre Sierre et Martigny et vallées latérales) est étendu, très contrasté aussi par ses situations d'altitude, de topographie, de climat, de peuplement et d'utilisation des sols. Un espace où la forêt occupe une place importante et remplit, selon les sites, des fonctions multiples et parfois contradictoires. L'abondance des sources depuis la seconde moitié du XIII^e siècle a permis à l'auteur une perspective de longue durée, qui fait tout l'intérêt de cette étude. Son autre grand mérite consiste dans la double familiarité de M. Kuonen avec les forêts dont il parle et avec les sources qui en documentent le passé; celles-ci sont lues et interprétées avec une sûreté exemplaire. Jusqu'au XIX^e siècle, la plupart de ces sources sont d'ordre juridique. Il était donc normal que M. Kuonen mette l'accent sur les questions de propriété et sur la réglementation des usages de la forêt. Il a su percevoir aussi la vie de celle-ci, les rapports étroits et difficiles, constamment conflictuels, des populations locales avec elle. L'auteur se montre pourtant d'une prudence excessive dans l'interprétation historique, prudence que sa connaissance si approfondie ne justifie pas toujours. Il se limite en général à énumérer et juxtaposer les données recueillies, avec une grande minutie, mais sans se risquer à les confronter entre elles dans une synthèse, ni à les rapprocher d'autres régions forestières comparables. Le lecteur, devant cette accumulation, reste un peu sur sa faim: les arbres lui cachent l'ensemble de la forêt. Parfois pourtant, l'auteur abandonne cette prudence au profit de considérations d'ordre très général — et il ne convainc pas, faute de connaître la lit-

térature scientifique récente (mais qui le lui reprocherait?). Son bref chapitre sur la mythologie des forêts, par exemple, se borne à des banalités sans référence à sa région, alors qu'il aurait pu puiser dans le corps des légendes valaisannes, bien étudiées par les ethnologues. Ce regret de l'historien n'affecte cependant pas l'originalité, la richesse d'informations, la netteté d'exposé de cet ouvrage puissant et robuste comme le tronc d'un vieil arolle.

J.-F. Bergier